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Ростов снова стал 
советским 

Коммунисты отметили 105-ю годовщину освобождения 
Ростова-на-Дону от белогвардейцев

Ростовские коммунисты вспоминали герои-
ческие вехи боевого пути Первой Конной 
армии, чьи командиры, политработники, 

бойцы покрыли свои знамёна немеркнущей сла-
вой. Созданное Реввоенсоветом по инициативе 
И.В. Сталина крупное соединение конных диви-
зий сыграло ключевую роль в борьбе за Совет-
скую власть в стране. Именно красные кавале-
ристы под командованием Будённого в конце 
1919 года вступили в схватку с вооружённой до 
зубов армией Деникина, начавшей контрнаступ-
ление при поддержке английских, французских 
и американских интервентов. Только США от-
правили на помощь генералу свыше 72 тысяч 
винтовок, 300 тысяч снарядов, более 3 миллио-
нов патронов. Не поскупилась и Великобрита-
ния, которая выделила белогвардейцам воору-
жение, боеприпасы и обмундирование, доста-
точные для обеспечения 100-тысячной армии. 

40-тысячная красная конница вела ожесто-
чённые битвы в донских степях, одерживала од-
ну сокрушительную победу за другой в крово-
пролитных сражениях с врагом. Уже в начале ян-
варя 1920-го советские войска прорвали Южный 
фронт, освободили от золотопогонников Таган-
рог, Новочеркасск и Нахичевань. 10 января 1920 
года после тяжёлых боев будённовцы очистили 
донскую столицу от «белой гвардии». Битва за 
Ростов стала одним из решающих сражений 
Гражданской войны. Войска Деникина, которые 
устроили в регионе «белый террор», обратились 
в бегство.  

Уже на следующий день после одержанной по-
беды, с Дона было отправлено донесение Рев-
военсовету Южного фронта и Владимиру Ильичу 
Ленину, в котором сообщалось о разгроме сил 
врага, защищавшего «осиные гнезда дворянско-
буржуазной контрреволюции», о взятии в плен 
свыше десяти тысяч белогвардейцев, захвате де-
вяти танков, десятков орудий и сотен пулемётов. 
В ответ Революционный военный совет Южного 
фронта по случаю освобождения южной столи-
цы прислал телеграмму, в которой говорилось: 

«Беззаветное мужество и доблесть героев 
Конной армии вернули Советской России Ро-
стов. Красное знамя развевается на стенах быв-
шего очага заклятых врагов русского трудового 
народа. Обнажаем головы перед могилами 
красных бойцов, павших в боях за уничтоже-

ние главного оплота южной контрреволюции. 
Братски жмём руку красным богатырям, несу-
щим знамя освобождения Кавказу. Обнимаем 
товарищей Будённого, Ворошилова, Щаденко». 

После Ростовской операции Первая Конная со-
крушила белогвардейцев на Северном Кавказе, 
петлюровцев на Украине, героически сражалась 
на фронте борьбы с панской Польшей, нанесла 
смертоносный удар по войскам Врангеля, внеся 
важнейший вклад в победу в Гражданской войне.  

Участники праздничного мероприятия в Ро-
стове-на-Дону подчёркивали, что век спустя 
идейные наследники разбитых первоконниками 
белогвардейцев, антикоммунисты всех мастей 
снова подняли голову, уничтожают память о 
коммунистическом прошлом на Украине, а на 
Дону препятствуют свержению с пьедестала фа-
шистского генерала Краснова, чей памятник по-
прежнему возвышается в станице Еланской Шо-
лоховского района Ростовской области. Во время 
Великой Отечественной войны бригадефюрер 
СС Краснов принимал непосредственное уча-
стие в формировании казачьих частей в составе 
фашистского вермахта, отрядов предателей, ор-
ганизовывал карательные операции на совет-
ской территории. В Гражданскую войну этот ка-
зачий атаман требовал от германского кайзера 
содействия в расчленении России, создал на До-
ну карательный режим, жестоко расправляв-
шийся с советскими работниками и рядовыми 
казаками, поддерживавшими большевиков.  

На памятнике красным кавалеристам, создан-
ном в 1972 году народным художником СССР Ев-
гением Вучетичем, были высечены слова: «Со-
оружён в ознаменование освобождения Ростова-
на-Дону от белогвардейских банд в 1920 году». 

В КПРФ уверены, что недопустимо позволять 
последователям битого белого воинства снова 
вредить нашей стране в антикоммунистическом 
угаре, тем более в условиях, когда льётся кровь на 
полях специальной военной операции. Слишком 
большую цену заплатила наша страна в борьбе за 
независимость, за счастье и свободу народа. В 
авангарде этой борьбы сегодня, как и сто лет на-
зад, идут наследники первоконников — комму-
нисты и комсомольцы. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Планы правительства 
Бельгии сократить пен-

сии и социальные выплаты 
на три миллиарда евро 
спровоцировали первую в 
этом году всеобщую заба-
стовку в королевстве. К 24-
часовой акции, организо-
ванной тремя крупнейши-
ми профсоюзами страны, 
присоединились учителя, 
почтальоны, пожарные, 
коммунальщики, тюрем-
ные надзиратели, а также 
работники общественного 
транспорта, железных до-
рог и аэропортов, в том чис-
ле сотрудники служб безо-
пасности и грузчики. 

Масштабная стачка при-
вела к отмене около 70% 
авиарейсов и практически 

парализовала движение об-
щественного транспорта, а 
также спровоцировала пе-
ребои в междугороднем со-
общении, поскольку из каж-
дых трёх поездов и автобу-
сов на рейсы выходил толь-
ко один. Кульминацией ан-
тивластных выступлений 
стала манифестация, со-
бравшая около 100 тысяч 
участников. 

Примечательно, что уре-
зать социальные расходы 
собирается правительство, 
ещё прошлым летом факти-
чески получившее от насе-
ления вотум недоверия. Как 
уже писала «Правда», с 
июня 2024 года в Бельгии 
продолжаются переговоры 
о формировании правящей 

коалиции и кабмина. Пока 
же в королевстве в режиме 
«текущих дел» действует 

уходящая команда под ру-
ководством премьера Алек-
сандра Де Кро, чья партия 
проиграла последние выбо-
ры, заняв пятое место. 

 

Протестные настроения 
царят и в Италии, где по 

призыву профсоюза Confail-
Faisa, отстаивающего инте-
ресы работников обще-
ственного транспорта, со-
стоялась четырёхчасовая 
стачка. Цель акции, ударив-
шей прежде всего по Мила-
ну, Венеции и Риму, — заста-
вить власти обратить вни-
мание на систематическое 
ухудшение в стране эконо-
мической ситуации и усло-
вий труда, а также пробле-
мы с обновлением контрак-
тов, которые затрагивают 

тысячи работников отрасли. 
Забастовку также поддер-

жали железнодорожники, 
сотрудники аэропортов Ми-
лана и Венеции, требовав-
шие повышения зарплаты.  

Тем временем на 24 января 
в Италии назначена ещё од-
на стачка работников обще-
ственного транспорта, к ко-
торой присоединятся авиа-
диспетчеры. Кроме того, в 
школьном секторе заплани-
рованы протесты сотрудни-
ков Европейской конфедера-
ции профсоюзов самозаня-
тых. Взять недельную паузу в 
работе намерены адвокаты 
уголовных палат в Салерно и 
Ночера-Инфериоре, желаю-
щие усилить давление на си-
стему правосудия. 

Всего же в 2025 году в Ита-

лии ожидается более 50 за-
бастовок, многие из кото-
рых пройдут на региональ-
ном уровне. Наиболее мас-
штабные акции ожидаются 
в металлургической про-
мышленности. Кстати, на 
днях руководство Итальян-
ского союза труда объявило 
о проведении протестных 
акций с 13 по 15 января. 
Свои действия организация 
мотивировала тем, что 
контракты 6 млн рабочих 
истекли и необходимо возоб-
новить переговоры, особен-
но в металлообрабатываю-
щем секторе.  

 

Пока в странах ЕС трудя-
щиеся борются за свои 

права, на Украине, жажду-
щей любой ценой влиться в 
евросообщество, люди пы-
таются отстоять своё куль-
турное наследие. В Одессе 
прошла акция протеста с тре-
бованием вернуть на закон-
ное место памятник совет-
скому барду и актёру Влади-
миру Высоцкому, демонти-
рованный в ночь на 31 декаб-
ря 2024 года. У постамента, 
где была установлена скульп-
тура певца, собралась группа 
горожан с плакатами «По-
зор!», «Восстановить мону-
мент Высоцкому!», «Никто не 
заставит одесситов забыть 
славную историю города!», 
призывавшая местные вла-
сти прекратить бессмыслен-

ную войну с памятниками. 
Идейным вдохновителем пи-
кета стал журналист Леонид 
Штекель, выступающий про-
тив дерусификации Одессы. 

Памятник Высоцкому у 
здания Одесской киносту-
дии, где снимался легендар-
ный фильм «Место встречи 
изменить нельзя», в кото-
ром советский артист сыг-
рал одну из своих самых за-
поминающихся ролей, был 
воздвигнут в сентябре 2012 
года по инициативе укра-
инского бизнесмена, экс-де-
путата Верховной рады 
Игоря Маркова. 

Как уже писала «Правда», 
в 2015 году украинские вла-
сти приняли закон о деком-
мунизации, направленный 
по сути на избавление от 
российских и советских па-
мятников. К началу 2022-го 
в республике снесли более 
2500 монументов, а также 
изменили названия свыше 
900 населённых пунктов и 
около 50000 улиц. Кампания 
по уничтожению российско-

го наследия затронула и 
Одессу. Так, в августе 2024-
го областные власти поста-
новили переименовать свы-
ше 80 объектов в городе, в 
том числе Пушкинскую ули-
цу, а  также улицы Бабеля, 
Ильфа и Петрова, Паустов-
ского, бульвар Жванецкого. 
Это решение возмутило не 
только общественных акти-
вистов, но и мэра Геннадия 
Труханова, заявившего, что 
это «обнуляет город» и за-
ставляет отказаться от все-
го, что сделало Одессу миро-
вым брендом.  

Фото Рейтер.

Патриотическая акция «Огонь поддержки»

Как отмечает Владимир 
Любимов, первый сек-
ретарь кинешемского 

горкома КПРФ:  
— Стремление поддержать 

участников СВО объединяет 
людей самого разного воз-
раста: ветеранов, школьни-
ков, коммунистов. Сначала 
мы режем картон по размеру 
банок. Затем сворачиваем 
нарезанные полосы рулон-
чиками, чтобы правильно 
уложить, и в серединку 
вставляем фитиль, тоже из 
картона. Получаются заго-

товки, которые затем зали-
ваем расплавленным пара-
фином. 

Светлана Тихомирова, по-
мощник депутата Иванов-
ской областной думы, секре-
тарь горкома КПРФ: 

— Такие свечи помогут не 
только согреть солдат, но и 
приготовить еду. Окопная 
свеча долго горит, не задува-
ется ветром, не промокает, 
ее можно затушить при не-
обходимости и использовать 
через какое-то время. И в их 
изготовлении не требуется 

особых навыков. В зимних 
условиях окопные свечи 
просто незаменимы. 

Владимир Атаманов, вете-
ран вооруженных сил: 

— Только поддержкой и 
вниманием мы сможем соз-
дать надёжный тыл для на-
ших бойцов на фронте! 

Сбор гуманитарной помо-
щи продолжается — присо-
единяйтесь! Адрес приё- 
ма гумпомощи в Кинешме: 
ул. Маршала Василевского,  
д. 29а, тел. 20317, микрорай-
он «Чкаловский». 

Мы лично передадим по-
мощь нашим бойцам. 

 
Кинешемский горком КПРФ.

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ!

10 января коммунисты и комсомольцы донской столицы отдали дань памяти 
павшим красноармейцам — всем, кто сложил голову за победу Советской власти 
на Дону. Представители КПРФ и ЛКСМ РФ возложили цветы к памятнику «Пер-
воконникам» на площади Советов и к бюсту легендарного командующего Первой 
Конной армии С.М. Будённого на улице Пушкинской. В юбилейной акции приняли 
участие лидер донских коммунистов, депутат Госдумы Евгений Бессонов, парла-
ментарий областного Законодательного собрания, член ЦК КПРФ генерал-лейте-
нант Григорий Фоменко, первый секретарь Ростовского горкома КПРФ, руководи-
тель красной фракции в Ростовской городской думе Юрий Нерсесян, руководители 
городских и районных комитетов Компартии и ЛКСМ РФ.

Кинешемские коммунисты, ветераны и школьники 
в помещении горкома КПРФ приступили к изготовле-
нию окопных свечей в помощь нашим бойцам. 

Кавказские Минеральные 
Воды — группу курортов 
Ставропольского края — 

фашисты захватили 10 августа 
1942 года. Оккупанты вели себя 
по варварски: грабили боль-
ницы и санатории, вывозили 
книги, антиквариат и другие 
ценности, разрушали дома и 
памятники архитектуры. Даже 
целебные грязи и плодород-
ный чернозём грузили в соста-
вы и отправляли в Германию. 
Особенно гитлеровцы не ща-
дили людей. Только в Пятигор-
ске за пять месяцев оккупации 
было убито более 3 тысяч че-
ловек и сотни отправлены на 
каторжные работы в Герма-
нию. То же самое происходило 
в Кисловодске, Железноводске, 
Ессентуках. 

Но уже летом 1942 года в ре-
гионе началась активная работа 
по созданию подпольных и 
партизанских отрядов. 

3 августа при Военном Совете 
Северо-Кавказского фронта 
был организован Южный штаб 
партизанского движения под 
руководством Хаджи-Умара 
Мамсурова. 

В рядах партизан Северного 
Кавказа сражались представи-
тели 30 народов. Только в Став-
ропольском крае действовали 
40 партизанских отрядов. 

В Кабардино-Балкарии гро-
мил фашистов Кисловодский 
партизанский отряд, не давали 
покоя врагу юношеские анти-
фашистские организации и ди-
версионные группы. 

А в самом Кисловодске дей-
ствовал подпольный госпиталь, 
где лечили раненых красно-
армейцев и партизан прямо 
под носом у гитлеровцев. 

За 1942—1943 годы местные 
партизаны убили 17 тысяч за-
хватчиков и их пособников, по-
дорвали 40 танков, 14 эшелонов, 
больше 500 машин, взорвали 
около 60 мостов. 

Они саботировали работу 
предприятий, лишали захват-
чиков необходимого снаряже-
ния, продовольствия, вели аги-
тационную работу среди мир-
ного населения. 

Подпольщики и партизаны 
внесли неоценимый вклад в 
освобождение Кавказских Ми-
неральных Вод. 

14 декабря 1942 года у горы 
Змейки высадилась дивер-
сионная группа с символич-

ным названием «Месть», куда 
входили рабочие Минерало-
водского паровозного депо, 
прошедшие подготовку в тре-
нировочных лагерях. 

В задачу группы входил под-
рыв железнодорожного моста 
через реку Кума, выведение из 
строя путей и эшелонов, дивер-
сии на железной дороге. 

Но при высадке группа напо-
ролась на предателя — местного 
лесника. Он сообщил о ней нем-
цам и даже показал, как неза-
метно подобраться к десантни-
кам. Все 9 человек были броше-
ны в застенки. Их расстреляли в 
ночь под Новый год у подножия 
горы Машук. 

А уже 1 января 1943 года вой-
ска Закавказского фронта нача-
ли масштабную военную опе-
рацию по освобождению Север-
ного Кавказа. 

3 января соединения 58-й 
армии освободили Малгобек и 

Моздок. 5 января Красная Ар-
мия вышла к кабардино-бал-
карскому городу Прохладному, 
завладев его железнодорож-
ным узлом. 

У реки Малки красноармей-
цы нанесли сокрушительное 
поражение нацистам, и 10 янва-
ря соединения 9-й и 37-й армий 
приблизились к Кавминводам. 
Утром следующего дня солдаты 
10-й Гвардейской стрелковой 
бригады, 351-й и 295-й дивизий 
вошли в Пятигорск. Фашисты в 
панике бежали, бросая доку-
менты и вооружение. 

11 января 1943 года батальон 
старшего лейтенанта Владими-
ра Петрова из 52-й танковой 
бригады ворвался в Минераль-
ные Воды. С боем продвигаясь 
вдоль железнодорожной ветки, 
советские танкисты прошли че-
рез весь город, круша на его 
улицах колонны гитлеровских 
автомашин и конных обозов. 

Закрепившись на южной 
окраине, танкисты лейтенанта 
Петрова взяли под контроль же-
лезную дорогу, сорвав эвакуа-
цию и выдержав бой до подхода 
частей Красной Армии. 

В ночь на 12 января немецкие 
войска бежали из Минеральных 
Вод, бросив там большие тыло-
вые склады и много техники. 
Знаменитый советский курорт 
был освобождён от оккупантов. 

В бою за Минеральные Воды 
танковый батальон старшего 
лейтенанта Петрова уничтожил 
10 танков, 33 автомашины,  
2 штабных автобуса, орудие 
ПТО, подбил 2 паровоза, истре-
бил до 300 солдат противника. 

За этот подвиг Владимир 
Петров был награждён орденом 
Красного Знамени, а 31 марта 
1943 года — удостоен звания Ге-
роя Советского Союза. 

4 ноября того же года Влади-
мир Петров погиб в городе Не-

веле — в своей родной Псков-
ской области. 

Сегодня в Минеральных Во-
дах возвышается памятник ге-
роям-освободителям из 52-й 
танковой бригады. 

На склоне горы Змейки, где 
высадилась группа «Месть», 
тоже есть памятник с именами 
погибших десантников: лейте-
нант П. Бублик, сержант Н. Бо-
гуриев, рядовые И. Лабутин,  
Я. Галушко, А. Третьяков,  
В. Чертков, И. Чертков, А. Галь-
ко, И. Аксанов. Этот памятник 
установили пионеры Мине-
ральных Вод 8 мая 1985 года.  
В 2020 году его полностью ре-
конструировали. 

— Мы благодарим молодых 
минераловодцев, которые 
знают и хранят историческую 
правду о Великой Отечествен-
ной войне, — заявил после ак-
ции первый секретарь Ставро-
польского крайкома ЛКСМ РФ 
Вадим Фусточенко. — Опрос 
позволил не только проверить 
их знания, но и пробудить ин-
терес к изучению истории края. 

— Получив активный отклик 
своих ровесников, мы с ещё 
большим энтузиазмом продол-
жим работу по воспитанию со-
ветского патриотизма у нашей 
молодёжи, — добавила секре-
тарь Минераловодской комсо-
мольской организации Анаста-
сия Бараник. — Очень важно, 
чтобы подрастающее поколе-
ние знало и ценило героичес-
кую историю своего города. С 
каждым годом число участни-
ков подобных мероприятий 
растёт, значит, память о подви-
гах советского народа в Вели-
кой Отечественной войне не-
зыблема. 

«Не мы с десантом падали 
во мглу», — могут сказать ны-
нешние комсомольцы Став-
рополья — уже даже не внуки, 
а правнуки победителей фа-
шизма. Но они искренне хо-
тят, чтобы их ровесники жи-
ли, как поётся в советской 
песне, «за себя и за того пар-
ня». Ведь Герой Советского 
Союза Владимир Петров, пер-
вым ворвавшийся с танковым 
батальоном в город Мине-
ральные Воды, погиб в воз-
расте 22 лет. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Северо-Кавказский федеральный 
округ. 

«За себя 
и за того парня…» 

11 января, в день освобождения города Минеральные Воды от немецко-фашистских 
захватчиков, местные комсомольцы провели на его улицах опрос молодёжи. Предста-
вителям Ленинского комсомола было важно узнать, насколько их ровесники помнят 
историю родного города времён Великой Отечественной войны. Юноши и девушки, 
правильно ответившие на все вопросы, получили копии Знамени Победы и флаги СССР.

9 770233 427776 20052

q Комсомольцы Минеральных Вод вышли на опрос молодёжи.

Милан

Одесса

Брюссель
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В Суздальском районе Вла-
димирской области люди про-
тестуют против запланиро-
ванного размещения кладбища 
рядом с населёнными пункта-
ми. Речь идёт о выделении ме-
ста под захоронения близ села 
Ляховицы, где предполагается 
хоронить умерших жителей 
Суздаля. Дескать, на городском 
кладбище уже нет места. 

 

Собравшись вместе, жители не-
скольких деревень и сёл записа-
ли видеообращение к президен-

ту России, заявив о том, что они кате-
горически против такого во всех смыс-
лах «печального соседства». Селяне 
обеспокоены тем, что грунтовые воды 
с кладбища потекут прямо в их дома, а 
дети будут наблюдать бесконечные 
траурные процессии, сообщает област-
ное сетевое издание «Чеснок».  

— Кладбище будет располагаться в 
километре от наших домов, а вся вода 
оттуда с горы течёт к нам. Постепенно 
эти яды будут отравлять людей. Мы, 
жители сёл и деревень Березницы, Ля-
ховицы, Песочное и Бабарино, катего-
рически против этого кладбища. Нас 
никто не спрашивал, нас просто ставят 

перед фактом. Мы были в админист-
рации Суздальского района, но нас 
там слушать не хотят, — с возмущени-
ем говорят жители. 

Староста села Ляховицы рассказал, 
что эта история тянется с 2021 года. 
Кладбище площадью 20 гектаров хо-
тели разместить к западу от деревни 
Березницы. При этом власти проигно-
рировали явные нарушения санитар-
но-эпидемиологических правил. До-
кументами подтверждено, что мини-
мальное расстояние от границ про-
ектируемого кладбища до границ де-
ревни составляло менее 400 метров, 
что недопустимо. Тогда жители начали 
собирать подписи и подали коллек-
тивный иск о признании недействи-
тельным генплана муниципального 
образования Селецкое. Областной суд 
встал на их сторону и признал доку-
мент недействительным. Однако сей-
час история повторяется.  

— Мы готовы дальше бороться, не 
собираемся сдаваться. Никто не ска-
зал: «Мы за». Нет таких людей, — за-
явил староста. 

Старосты других сёл единодушно 
выступают также против появления 
кладбища на этой территории.  

— С той стороны, где кладбище хо-
тят разместить, у нас рядом с деревней 

есть пруд. Там купаются дети, и мы 
тоже, ловим там рыбу. Боимся, что все 
эти яды попадут в воду. Знаю такой 
случай, когда мужчины катались на 
лыжах, стало им жарко, они попили 
воды, а через два часа умерли. Вскры-
тие показало — отравление трупным 
ядом. А им было по 30 лет. Это всё 

очень опасно, — считает староста де-
ревни Песочное Галина Хохлова.  

Больше всего люди негодуют из-за 
того, что это всё происходит в тот мо-
мент, когда чиновники на всех уровнях 
говорят о повышении рождаемости и 
создании благоприятной среды, но по-
чему-то в деревнях и сёлах оборудуют 

только кладбища, а школы, детсады, 
дома культуры закрываются. Ведь мо-
гильной плитой будущего не по-
строишь. 

Два года назад жители посёлка Сокол 
всё-таки отстояли права на благопри-
ятную окружающую среду. Там рядом 
тоже хотели было разместить кладби-
ще, но многочисленные обращения, 
собрания всё-таки помогли людям до-
биться справедливости.  

Подготовил 
Александр ОЗЕРОВ.

ПЕЧАЛЬНОЕ СОСЕДСТВО

Будущее под могильной плитой
Мусорные проблемы  

обостряются  
в праздники 

 
Шесть лет назад, в январе 2019 года, в 

России произошёл переход на новую систему 
обращения с твёрдыми бытовыми отходами 
(ТБО). Эти новшества чиновники пафосно 
окрестили «мусорной реформой».  

Однако, к сожалению, во 
многих регионах стра-
ны всё мусорное рефор-

маторство свелось к тупому по-
вышению цен для населения 
за вывоз ТБО, а также к пере-
делу сфер влияния между 
крупными игроками этого 
прибыльного бизнеса. Кроме 
того, по всей стране периоди-
чески возникают конфликты и 
скандалы из-за несвоевремен-
ной уборки бытовых отходов. 
Особенно мусорные проблемы 
обостряются после многоднев-
ных новогодних праздников.  

В этом отношении вполне 
характерным негативным 
примером могут служить 
Брянщина и её областной 
центр. Здесь почти каждый 
год в январе возникают одни 
и те же проблемы с вывозом 
мусора. Люди постоянно пи-
шут жалобы в разные инстан-

ции, но, к сожалению, каждый 
год ситуация повторяется. На 
этот раз возмутились жители 
Брянска, проживающие в Фо-
кинском районе города. 

«Никто не вывозит мусор 
уже в течение нескольких 
дней. Горы мусора растут на 
глазах, и складывается впе-
чатление, что никому до этого 
нет никакого дела», — цити-
рует жалобу горожанки с Но-
возыбковской улицы сетевое 
издание «Новости Брянска». 

Естественно, брянские жи-
тели не могут понять: почему 
на улицах так много мусора? 
Почему мусорные контейне-
ры не очищаются неделями, 
хотя граждане исправно пла-
тят за вывоз бытовых отхо-
дов? 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брянск.

Прощай,  
турецкий огурец!

Вице-премьер России Дмит-
рий Патрушев признался, что 
Россия пока не в состоянии пол-
ностью обеспечивать себя ово-
щами без импортных семян.  

Согласно информации ТАСС, в 
конце прошлого года замести-
тель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Патрушев 
сообщил: «По овощам, сахарной 
свёкле, кукурузе, подсолнечнику 
— здесь мы пока во многом за-
висим от импорта. И здесь нам 
необходимо совершить рывок — 
в сжатые сроки вывести на ры-
нок сорта и гибриды, которые 
устраивали бы аграриев». Кар-
тина маслом: кончалось первое 
десятилетие объявленного кур-
са на импортозамещение… 

 

В роде, как говорят специалисты, многие 
российские семена по качеству не усту-
пают лучшим зарубежным образцам, 

но воз и ныне там. Если самообеспеченность 
семенами зерновых и масличных культур 
позволяет их даже экспортировать, то по 
овощам зависимость от импортных семян 
остаётся на высоком уровне: по данным 
минсельхоза, отечественная свёкла покры-
вает наши потребности лишь на 1,8%, по 
«второму хлебу» — картофелю этот показа-
тель 7%! И это при том, что в российской 
доктрине продовольственной безопасности, 
принятой 15 лет назад, минимальное значе-
ние обеспеченности России своими семена-
ми закреплено на уровне 75%. 

То, что в овощеводстве ситуация с импор-
тозамещением ни в какие ворота не лезет, 
признают и в правительстве РФ. Честно 
предпринимаются попытки как-то испра-
вить ситуацию. Тактика 1990-х годов, когда 
предприниматели закупали семена в Ита-
лии, фасовали в пакеты с российскими эти-
кетками и выпускали как свои сорта, уже не 
прокатит. Политическая ситуация такова, 
что требует реального импортозамещения. 

Однако пока что усилия, предпринимае-
мые правительством, напоминают скорее 
поведение слона в посудной лавке. Так, в 
2023 году был утверждён перечень семян, 
импорт которых из «недружественных» 
стран был ограничен. В него вошли семена 
картофеля, пшеницы, ржи, ячменя, кукурузы, 
рапса, сахарной свёклы. Как результат: уже в 
начале 2024 года аграрии основных овоще-
водческих регионов предупредили о нега-
тивных последствиях для посевной кампа-
нии в связи с проблемами с поставкой им-
портных семян. В частности, крупнейший 
по выращиванию томатов астраханский аг-
ропромышленный комплекс был обеспечен 
голландскими семенами только на 35% от 
необходимого объёма. В Волгоградской обла-
сти испытывали нехватку семян моркови и 
лука, обеспеченность которыми составляла 
лишь 20%. 

С марта прошлого года иностранным про-
изводителям семян разрешено работать 
только в формате совместного предприятия, 
в котором 51% будет принадлежать россий-
скому партнёру. А отечественным селекцио-
нерам предписано локализовать своё про-
изводство на территории России (сейчас 
многие наши компании размножают семена 
в Саудовской Аравии, Аргентине, Индонезии, 
Италии). По идее, это должно освободить за-
нятые иностранными конкурентами места 
на рынке семян для отечественного про-
изводителя. На деле приводит к тому, что 
серьёзные иностранные компании начали 
покидать Россию, а многие компании, зани-
мающиеся производством семян, преду-
преждают о возможных задержках в постав-
ках из-за ограничений, введённых минсель-
хозом. 

Сами отечественные аграрии не проявили 
радости по поводу всех этих изменений. На-
пример, в открытом письме президенту Вла-
димиру Путину Зернового и Ягодного союзов 
отмечается, что результаты работы над оте-
чественными семенами пока неудовлетвори-
тельные. Сельхозпроизводители по ряду аг-
рокультур продолжают отдавать предпочте-
ние импортным семенам совсем не из-за от-
сутствия патриотизма, а из-за неутешитель-
ных результатов использования отечествен-
ного посевного материала, что, как правило, 
приводит к снижению урожайности и качества 
продукции. В своём обращении союзы указы-
вают, что в отчётах о динамике импортозаме-
щения учитывается лишь рост объёмов про-
изведённых в России семян, а не их качество.  

Аграрии, предвидя возможные проблемы с 
доступностью импортных семян, ещё с про-
шлого сезона пытались на все свои свобод-
ные средства закупить их впрок, но любые 

запасы всё равно когда-нибудь кончатся. Не-
определённость на рынке взвинчивает цены 
на посевной материал, из-за чего аграрии 
стали отказываться от выращивания некото-
рых видов, например кукурузы и подсолнеч-
ника. Ведь переход на отечественные семена 
приводит к нерентабельности всего про-
изводства. Как пишут на своих форумах сами 
селяне, разница в урожайности по сахарной 
свёкле достигает 100—150 центнеров с гекта-
ра, а по подсолнечнику — 8—10 центнеров не 
в пользу российских семян. 

Российские селекционеры же восприняли 
нововведения в основном оптимистично. 
Для них вводимые ограничения открывают 
отличные возможности и гарантированный 
спрос на продукцию при снижении конку-
ренции. Так, Белгородская область решила 
за два-три года полностью перевести все 
крупные овощеводческие предприятия на 
российские семена. По данным Националь-
ного семенного альянса, площадь участков 
гибридизации уже увеличилась в среднем на 
30%, что должно привести к значительному 
росту доли отечественной селекции.  

Но тут столкнулись с трудностями, воз-
никшими в результате предшествующей 
многолетней деградации сельхознауки и се-
меноводства: по новым правилам в выра-
щивании сортов и гибридов должны уча-
ствовать научные организации или вузы, а 
сегодня в стране просто не хватит научных 
институтов и учёных. Напомним, что многие 
годы опытные селекционеры и выпускники 
биофаков и сельхозвузов из-за низких зар-
плат предпочитали уходить из профессии 
или работать за пределами Родины. Наших 
селекционеров с удовольствием перемани-
вали в страны Африки, Латинской Америки, 
а также Финляндия и Австралия. Сегодня 
средний возраст российского селекционера 
перевалил далеко за 60 лет, а ведь им срочно 
приходится осваивать новейшие технологии.  

Кроме того, российские учёные не могут 
себе позволить те высокие траты — буквально 
миллионы долларов в день — на научные ис-
следования, которые делают транснацио-
нальные компании. И хотя в стране ещё оста-
лись научные школы, способные создавать 
сорта достойного качества, и селекционные 
компании, готовые запустить производство 
семян в необходимом количестве, но пре-
одоление зависимости от импортных семян 
свёклы, капусты, лука, моркови, которая се-
годня достигает порядка 70—90%, скорее все-
го, будет нелёгким и небыстрым процессом. 

 

Н а сегодняшний день наши селекцио-
неры уже вывели множество уникаль-
ных сортов овощей. Однако оказалось 

мало вывести высокопродуктивный гибрид, 
надо наладить работу семеноводческих хо-
зяйств, которые смогут быстро размножить 
новые гибриды, повысить их производство 
до промышленных объёмов, при этом не 
утеряв их уникальные качества, донести ин-
формацию до аграриев и рентабельно про-
дать. И если талантами Россию бог не обидел, 
то всё, что касается маркетинга и продвиже-
ния на рынке, у наших учёных продолжает 
оставаться ахиллесовой пятой. Не говоря 
уже о том, что в послесоветский период ко-
личество хозяйств, специализирующихся на 
размножении семян овощей, было сведено 
практически к нулю, нет специализирован-
ной техники, не действует защита авторских 
прав владельцев сортов и т.д. и т.п. 

Конечно, всё это не только не повод опу-
стить руки, но, наоборот, должно было уже 
давным-давно стимулировать, закатав рука-
ва, начать восстанавливать отечественную 
селекционную науку и семеноводческое про-
изводство. Но увы, слов наговорено целый 
воз и маленькую тележку, а дело почти не 
сдвинулось с мёртвой точки. 

А ведь овощеводство — одна из основных 
отраслей сельского хозяйства, успешное 
развитие которой позволит решить вопрос 
продовольственной безопасности страны и 
сбалансированного питания, а значит, здо-
ровья её граждан. Без развитых отечествен-
ных селекции и семеноводства этого до-
стичь невозможно. Но и одномоментно пе-
реводить жителей на скудный некачествен-
ный и к тому же дорогой овощной паёк так-
же неразумно. 

 

П ока годами решается вопрос, что пер-
вее — «курица» (импортозамещение) 
или яйцо (насыщение продуктового 

рынка), страдаем все мы: по какой бы одной 
из этих двух дорог ни пошли, результат один 
— повышение цен на овощи. Пришла пора 
покончить с этими качелями и начать пол-
ноценно развивать своё современное ово-
щеводство. Без собственных научно-иссле-
довательской базы и образования, молодых 
высококвалифицированных кадров, мощно-
го производства одними директивами и кра-
сивыми словами осуществить реальное рав-
ноценное по качеству импортозамещение 
не получится. 

 
Мария ПАНОВА.

КОМСОМОЛИЯ НА МАРШЕ

В  Самаре, как и во многих других 
городах страны, неравнодушные 
граждане объединяются для под-

держки наших бойцов, находящихся в 
зоне СВО. Команда «Своих не бросаем. 
Самара» — один из примеров такой 
самоотверженной работы. Они не жа-
леют сил и времени, чтобы обеспечить 
военных необходимыми средствами 
защиты, в частности маскировочными 
сетями, камуфляжными индивидуаль-
ными покрытиями, а также окопными 
свечами. 

«Уже не первый раз комсомольцы 
помогают волонтёрам в создании ка-
муфляжных изделий. Помимо этого, мы 
передали необходимые вещи, которые 
отправятся вместе с изделиями центра. 
Новогодние подарки, тёплые носки, 
грелки — всё это будет передано нашим 
бойцам, которые ежедневно рискуют 
своими жизнями ради безопасности и 
независимости нашей Родины», — от-
метил второй секретарь Самарского 
горкома ЛКСМ РФ Александр Цыганов. 

«Мы считаем своим долгом помогать 

тем, кто сейчас на передовой, — сказал 
один из волонтёров центра. — Изго-
товление маскировочных сетей — это 
лишь малая часть того, что мы можем 
сделать. Важно помнить, что каждый 
вклад, даже самый небольшой, при-
ближает нашу победу». 

Огромная благодарность волонтё-
рам за их кропотливый труд! Пусть на 
первый взгляд это может показаться 
каплей в море, но именно из таких ка-
пель и рождается волна народной под-
держки и солидарности. 

Соб. инф.

Вклад,  
приближающий  

нашу победу 
 

4 января местные комсомольцы посетили один из волон-
тёрских центров Самары, где изготавливают маскировочные 
сети для наших военнослужащих и служб обеспечения. Цель 
визита — не просто ознакомиться с работой центра, но и 
внести свой посильный вклад в общее дело.

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Крупная стройка в 
Санкт-Петербурге ста-
ла проблемой для жи-
телей города, чьи дома 
попали под снос. Собст-
венников не устраи-
вают предложенные 
властями компенсации, 
а обитателей коммуна-
лок по договорам соци-
ального найма хотят 
переселить... тоже в 
коммуналки. 

У дарными темпами ве-
дётся строительство но-
вого разводного моста 

через Неву в Санкт-Петербур-
ге. Большой Смоленский — та-
кое название получил строя-
щийся мост — свяжет одно-
имённый проспект на левом 
берегу и улицу Коллонтай на 
правом. Строительство пред-
полагает возведение несколь-
ких объектов дорожной ин-
фраструктуры, которые не 
только вольют новый мост в 
действующую дорожную сеть, 
но и уберут проблемные «про-
бочные» места. 

Впервые идея этой перепра-
вы появилась в генеральном 
плане развития Ленинграда 
ещё в далёком 1948 году. Окон-
чательно место для моста в 
створе Большого Смоленского 
проспекта и улицы Коллонтай 
определили в 1987 году. 

Сегодня строительство даже 
несколько перезрело: мост объ-
ективно нужен был «ещё вче-
ра». С одной стороны, город 
разросся, значительно уве-
личилось количество личного 
автотранспорта, с другой сто-
роны, активно ведётся полити-

ка деиндустриализации: в 
Санкт-Петербурге, как и по 
всей России, сносятся промыш-
ленные объекты, а освобождае-
мые земли застраиваются «че-
ловейниками». 

В конце минувшего года 
строители отрапортовали об 
опережении графика: уже за-
вершены работы по обустрой-
ству подводной части опор, на-
чался монтаж первого арочно-
го пролёта. Вице-губернатор 
Николай Линченко сообщил го-
рожанам, что сроки окончания 
строительства скорректирова-
ны с 2029 на 2028 год. Глава ко-
митета по развитию транс-
портной инфраструктуры 
Санкт-Петербурга Евгений Ва-
ров ещё более оптимистично 
заявил, что запуск мостового 
комплекса вместе с развязками 
запланирован на 2027 год. 

Однако если с ходом самого 
строительства всё хорошо, то 
с решением социальных про-
блем, часто возникающих в 
ходе таких масштабных про-
ектов, дело обстоит неблаго-
получно. В зоне строитель-
ства Большого Смоленского 
моста расположены четыре 
многоквартирных дома ста-
рой постройки: №48, 56, 69, 
71 по проспекту Обуховской 
Обороны. Судьба их очевид-
на: дома будут снесены. Жи-

телей, наблюдающих за 
стройкой из своих окон, во-
прос, как же поступят с ними, 
волновал давно. 

Накануне Нового года адми-
нистрация города отчиталась, 
что провела встречу с жильца-
ми попадающих под снос до-
мов. Чиновники уверили граж-
дан, что они смогут найти рав-
нозначную замену. С каждым 
вопрос будут решать индиви-
дуально в соответствии с феде-
ральным и региональным за-
конодательством. Петербурж-
цам компенсируют не только 
стоимость квартиры по рыноч-
ной цене, но и все связанные с 
переездом затраты, а также, ес-
ли потребуется, возместят 
оплату аренды жилья в срок до 
полугода, пока они не найдут 
себе новое. 

Однако жители не разделяют 
уверенности чиновников, что у 
них получится найти равно-
значную замену. Некоторые со-
жалеют о том, что им придётся 
потерять свой вид на Неву из 
окон, сомневаются, что компен-
сации хватит на покупку квар-
тиры в обжитом ими районе, а 
переезжать, прожив по 30—60 
лет на одном месте, не хотят. 

Если собственникам жилья 
насчёт потерянного вида мож-
но только посочувствовать, то 
куда острее стоит вопрос с тем, 

как поступят с жителями, про-
живающими по договорам со-
циального найма. Пока ничего 
другого, кроме как переехать в 
такую же коммунальную квар-
тиру, им не светит. 

Всего для переселения собст-
венников и нанимателей по-
требуется 134 жилых помеще-
ния (22 однокомнатных, 33 
двухкомнатных, 28 трёхком-
натных, 2 четырёхкомнатных, 
1 пятикомнатная квартиры, а 
также 48 комнат в коммуналь-
ных квартирах). «Город посто-
янно говорит, что борется с 
коммуналками. И когда Яков-
лев был губернатором, и когда 
Матвиенко была. Каждый всту-
пающий в должность говорит: 
мы обязательно разберёмся с 
коммуналками, мы обязатель-
но закончим это «страшное со-
ветское наследие», — сетуют 
жители. 

Казалось бы, СССР нет уже 
больше 30 лет, но люди как жи-
ли, так и живут в коммуналках. 
Напомним, что изначально это 
была временная мера. Хоть 
пропаганда сегодня и подаёт 
дело так, что «нехорошие боль-
шевики» повыгоняли жителей 
из особняков и загнали в ком-
муналки, реальность выглядела 
совсем иначе. В коммунальные 
квартиры перебрались глав-
ным образом бывшие обитате-

ли рабочих казарм и бараков. 
По сравнению с барачным «уг-
лом», отгороженным фанер-
кой, а то и просто старой про-
стынёй, отдельная комната, со-
гласитесь, была существенным 
прогрессом. 

В эпоху социализма вопросы 
улучшения условий прожива-
ния граждан решались, причём 
за счёт государства. Темпы жи-
лищного строительства были 
колоссальные, планировалось 
обеспечить каждую советскую 
семью отдельной квартирой 
или домом к 2000 году. Разру-
шение Советского Союза по-
мешало завершить начатое. 

Сегодняшние чиновники 
уверяют, что действуют в рам-
ках законодательства. Ничего 
страшного, мол, сейчас пере-
едете опять в коммуналку, а с 
очереди на улучшение жилищ-
ных условий переселенцев не 
снимут. Будут в этой очереди 
как стояли, так и стоять ещё 
лет тридцать, наверное? Выхо-
дит, с «пережитком советского 
наследия» готовы бороться 
только на словах, а не на деле. 

Пока верстался номер, при-
шла новость: строители на-
чали вести работы в непо-
средственной близости от 
сносимых домов. Их жители 
предполагают, что это может 
быть способом психологиче-
ского давления, чтобы они 
побыстрее соглашались на 
любые предлагаемые им ва-
рианты расселения. Интерес-
но, а о безопасности таких 
действий кто-то из руково-
дителей стройки и другие от-
ветственные лица подумали? 

 
Иван ЕГОРОВ.

Мост новый, 
а проблемы старые

Схема альтернативного 
маршрута в обход плат-
ного моста через Буй и 

далее в Башкирию размещена 
на сайте ООО «Региональная 
инвестиционная компания», 
которая как раз и берёт плату 

за проезд, сообщает сетевое 
издание «Udm-info». Однако 
эта дорога почти в сотни раз 
длиннее, чем путь через плат-
ный мост — 140 километров 
против 400 метров. К тому же 
проехать по ней зимой прак-
тически невозможно даже на 
внедорожнике. 

Сам Эдуард отправился в пу-
тешествие на «Ниве Шевроле» 
4 января. По его словам, дорога 
была наполовину заметена 
снегом, свободна была лишь 
одна колея. Когда навстречу 
легковушке выехал грузовик, 
общественник на своём авто-
мобиле прижался к обочине и 
остановился, потому что иначе 
двум машинам разъехаться 
было невозможно. При этом 
его внедорожник провалился 
одним колесом в снег. Выехать 
из западни самостоятельно 
Глухов не смог. К счастью, ми-
мо ехала другая «Нива», её во-
дитель и вытащил тросом за-
стрявший автомобиль. 

На следующий день, 5 янва-
ря, Глухов провёл одиночный 
пикет. Он также отправил за-
явление в Следственный ко-
митет, в котором информиру-
ет правоохранительные орга-
ны, что, по его мнению, про-
исходит нарушение статей 37 
и 42 Федерального закона 
№257 «О дорогах и о дорож-
ной деятельности в РФ». В них 
говорится, что при наличии 
платной дороги должен быть 
альтернативный бесплатный 
вариант проезда, а если же он 
непригоден для использова-
ния, взимание платы за про-
езд по платному участку не-
обходимо прекратить. 

Кстати, ранее Эдуард Глухов 
уже судился с «Региональной 
инвестиционной компанией», 
добиваясь отмены платы за 
проезд по мостам через Каму 
и Буй. Однако Верховный суд 
Удмуртии отклонил его иск.  

 
По сообщениям СМИ.

Застрять можете бесплатно
Невозможность проехать по альтернативному 

маршруту, минуя платный мост через реку Буй, что 
в Удмуртии, доказал на собственном примере обще-
ственник из города Камбарка Эдуард Глухов. Он за-
писал видео со своими злоключениями на дороге и 
провёл одиночный пикет.
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ПОЛИТИЧЕСКИЕ МАНЁВРЫ

По данным самого свежего опроса обще-
ственного мнения, проведённого стати-
стической службой INSA по заказу редак-

ции газеты «Бильд», в конце первой декады ян-
варя укрепить свои позиции среди электората 
по сравнению с началом последнего месяца про-
шлого года сумели только три партии. Это — 
консервативный блок ХДС/ХСС, правая «Аль-
тернатива для Германии» (АдГ) и «Зелёные». 

При этом христианские демократы и их со-
юзники — баварские христианские социалисты 
— набирают, по данным опроса, чуть более 31% 
голосов избирателей, что совсем немного пре-
вышает их же декабрьский показатель (ровно 
31%). Серьёзнее сумела укрепить свои позиции 
АдГ, прибавив к декабрьскому рейтингу более 
1%, что позволяет немецким правым рассчиты-
вать сегодня на голоса более чем 21,5% сторон-
ников. Это — лучший показатель «Альтернати-
вы» на федеральном уровне за прошедший год. 
Но больше всех, как ни странно на первый 
взгляд, после распада правящей коалиции суме-
ли прибавить к своему рейтингу «Зелёные». Их 
популярность выросла на рекордные 1,5%, до-
стигнув уровня в 13,5%, что является лучшим 
показателем для этой партии с конца 2023 года.  

У остальных претендентов на кресла в бун-
дестаге дела идут заметно хуже. Так, партия 
пока ещё исполняющего обязанности канцлера 
Олафа Шольца занимает в рейтинге только 
третье место с 15,5% голосов (минус 1% по 
сравнению с опросом конца декабря). Чуть более 
7% респондентов отдали бы свои голоса за «Союз 
Сары Вагенкнехт — за разум и справедливость» 
(ССВ), что на 0,5 процентных пункта меньше, 
чем в предыдущем опросе. 

Тут, однако, нужно учитывать, что ССВ впервые 
примет участие в парламентских выборах феде-
рального уровня, а высокие результаты этой партии 

в сентябре 2024 года на земельных выборах в трёх 
восточногерманских регионах — Бранденбурге, 
Саксонии и Тюрингии, где она стабильно набирала 
от 14 до 16% голосов, считать весомым показателем 
в контексте выборов в бундестаг не следует. Всё-та-
ки в западной и более густонаселённой части стра-
ны сторонников у ССВ значительно меньше, чем 
на востоке Германии, во всяком случае пока. А по-
тому итоговый результат в примерно 8% голосов 
избирателей на выборах в бундестаг можно было 
бы считать для первого раза неплохим достижени-
ем. Важно такого результата добиться в условиях 
высокой конкуренции. 

А вот у кого из традиционных партий дела 
идут откровенно плохо, так это у свободных де-
мократов и партии «Левые». Свободная демо-
кратическая партия Германии (СвДП) и «Левые» 
получают, по данным упомянутого опроса, всего 
4% и 3% голосов соответственно. Такой результат 
не позволит им войти в бундестаг, если ситуация 
до выборов не изменится. 

Опрос также показал, что по итогам выборов 
канцлером Германии с наибольшей долей веро-
ятности станет лидер ХДС Фридрих Мерц, вто-
рой по рейтингу кандидатурой остаётся ушед-
ший в отставку Олаф Шольц от СДПГ. Поэтому и 
возможные коалиции, по мнению опрошенных, 
включают альянс ХДС/ХСС и СДПГ или союз 
ХДС/ХСС с «Зелёными». При этом консерваторы 
по-прежнему отвергают какие-либо формы со-
трудничества с АдГ.  

Впрочем, на итоги выборов в бундестаг вполне 
может оказать влияние и «фактор Трампа». Из-
бранный американский президент ещё не вступил 
в должность, но уже поделился с миром такими 
наполеоновскими планами в отношении ряда 
стран, в том числе европейских, что во многих 
столицах Старого Света, включая и Берлин, уже 
схватились за голову. Интересно, как все эти на-
мерения нового-старого главы Белого дома по-
влияют на выборы в ФРГ?  

Однако то, что влияет на политиков, далеко не 
всегда оказывается в центре внимания простых 
граждан. Это подтвердил и январский опрос, в 
котором констатируется, что немецким избира-
телям приходится голосовать за, как говорится, 
меньшее из зол. Не случайно наиболее веро-
ятный на сегодня возможный по итогам выборов 
альянс христианских демократов и СДПГ отвер-
гают более 50% опрошенных, а поддерживают 
только 43%. Цифры же поддержки других воз-
можных конфигураций правительственной коа-
лиции выглядят ещё хуже. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ФРГ: предвыборная гонка 
с оглядкой на Трампа

Всего полтора месяца остаётся до на-
значенных на 23 февраля досрочных вы-
боров в немецкий бундестаг после объ-
явленной в конце минувшего года канцле-
ром страны Олафом Шольцем собственной 
отставки и отставки его коалиционного 
правительства социал-демократов, сво-
бодных демократов и «Зелёных» после 
вынесенного им парламентом вотума не-
доверия. Начиная с середины декабря 2024 
года все главные политические партии 
Германии активно стали вести свои пред-
выборные кампании, сражаясь за голоса 
избирателей. Кто из них наиболее пре-
успел в этом на текущий момент?

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

С повышенным граду-
сом социального напря-
жения вошёл в новый год 
Казахстан. Падение ре-
альных доходов и расту-
щее неравенство вызы-
вают протесты. Всё 
больше граждан убежде-
ны, что страна развива-
ется в неправильном на-
правлении. 

 

Стереотип, согласно кото-
рому канун нового года 
— это время радости, по-

дарков и чудес, при капитализ-
ме работает далеко не для всех. 
Большинство трудящихся 
встречают праздник с чувства-
ми тревоги за будущее и возму-
щения царящей несправедли-
востью. Рабочих горнопромыш-
ленной корпорации «Казахмыс» 
это заставило обратиться к 
крайнему средству. Во второй 

половине декабря сотни шах-
тёров медных рудников «Юж-
но-Джезказганский» и «Жылан-
ды» в Улытауской области отка-
зались подниматься на поверх-
ность. В знак солидарности пре-
кратили работу их коллеги на 
шахтах «Саяк» и «Жайсан», а 
также коллектив Джезказган-
ского медеплавильного завода.  

Претензий у людей накопи-
лось немало. В частности, они 
потребовали увеличения зар-
плат. Превознося собственную 
«заботу» о подчинённых, руко-
водство корпорации обычно 
приводит в пример проходчи-
ков, получающих за свою опас-
ную работу более миллиона 
тенге (200 тыс. руб.). Однако 
другие категории работников 
получают в разы меньше — 
300—400 тысяч тенге (60—80 
тыс. руб.). Также горняки вы-
ступили за улучшение условий 
труда, организацию качествен-
ного питания, расширение 
охвата санаторно-курортным 
лечением. Нередко людей, «за-
работавших» такие профессио-
нальные заболевания, как си-
ликоз, увольняют по решению 
врачебных комиссий с мизер-
ными компенсациями. 

Рабочих не может не возму-
щать тот факт, что эксплуата-
ция их труда и экономия на их 
здоровье позволили владель-
цам «Казахмыса» стать одними 
из богатейших людей страны. 
Получив гордость промышлен-
ности Советского Казахстана — 
Джезказганский горнометал-
лургический комбинат — в 
свою собственность в резуль-
тате приватизации, бывший 
инструктор Ленинского райко-
ма партии и заместитель пред-
седателя Московского райис-
полкома Алма-Аты Владимир 
Ким сегодня является богатей-
шим человеком страны. Имея 

состояние в 7,1 миллиарда дол-
ларов, он вошёл в список 500 
миллиардеров, опубликован-
ный в начале января агент-
ством «Блумберг». Богатства его 
напарника Эдуарда Огая скром-
нее — «всего» 800 миллионов 
долларов. Однако нужно отме-
тить, что за последние пять лет 
они выросли вчетверо. 

Власти, когда-то передавшие 
в руки подобных дельцов куски 
общенародной собственности, 
теперь охраняют их активы от 
посягательств «черни». Сразу 
после начала забастовки чинов-
ники осудили рабочих. В мини-
стерстве труда и социальной за-

щиты населения назвали вы-
ступление незаконным, потре-
бовали от шахтёров вернуться к 
работе и напомнили об ответ-
ственности. Как утверждают 
власти, сотрудники должны бы-
ли официально направить тре-
бования работодателю, а при 
невозможности разрешения 
проблемы к делу подключилась 
бы примирительная комиссия. 

Ободрённые подобной под-
держкой, владельцы отказались 
выполнять требования работ-
ников. Последние получат в на-
ступившем году жалкие подач-
ки вроде повышения зарплаты 
на уровень инфляции, увеличе-
ния числа детей, отправляемых 
в летние лагеря, с 1300 до 1500, 
дополнительных льгот для ро-
дителей с детьми-инвалидами 
и т.п. Никакие кардинальные 
изменения рабочих не ждут. А 
чтобы люди не тешили себя на-
прасными надеждами, шахты с 
бастовавшими были окружены 
отрядами полиции «для пред-
отвращения провокаций». Ак-
тивистам стали поступать звон-
ки от сотрудников комитета на-
циональной безопасности. В 
результате спустя пять дней ба-
стовавшие были вынуждены 
вернуться к работе.  

После наступления нового 
года забастовочную эстафету 
подхватили водители обще-
ственного транспорта в Ураль-
ске (на снимке). Зарплаты им 
выдаются с задержками, а от-
числения в Пенсионный фонд 
и Фонд медицинского страхо-
вания не производятся уже 
полгода, из-за чего людей от-
казываются принимать в боль-
ницах. И это при том, что води-
тели работают по 12 часов в 
сутки и нередко вынуждены 
тратить собственные средства 
на дозаправку автобусов. Вла-
сти города, несколько лет назад 

передавшие общественный 
транспорт частникам, пригро-
зили работникам штрафами.  

Условий, способствующих 
разрастанию протестов, мень-
ше не становится. 27 декабря 
замминистра труда и социаль-
ной защиты населения Олжас 
Анафин заявил, что благодаря 
комплексной программе под-
держки малообеспеченных се-
мей за последние два года из 
бедности вышли 107 тысяч че-
ловек. Оптимистические реля-
ции между тем опровергаются 
даже официальной статисти-
кой. Если в первом квартале 
2024 года уровень бедности в 

Казахстане составлял 4,6 про-
цента, то во втором квартале 
он поднялся до 5,1 процента, а 
в третьем и вовсе составил 5,4 
процента. Это означает, что за 
считанные месяцы ряды мало-
имущих пополнили почти 200 
тысяч жителей, а общее число 
бедняков приблизилось к 1,1 
миллиона. В четырёх регионах 
— Мангистауской, Джетысуй-
ской, Абайской, Туркестанской 
областях — уровень бедности 
превысил 8 процентов. 

Это закономерное следствие 
социально-экономических тен-
денций. Если среднедушевые 
номинальные денежные дохо-
ды населения выросли за по-
следний год на 2 процента, то 
реальные упали на 6 процентов.  

Нарастание недовольства 
фиксируют даже официозные 
социологические службы. Ка-
захстанский институт страте-
гических исследований при 
президенте (КИСИ), например, 
сообщил, что 42,3 процента 
опрошенных граждан назвали 
минувший год для республики 
«скорее трудным» или «плохим, 
очень тяжёлым». Утверждения 
той же организации, что уро-
вень доверия президенту до-
стиг 81 процента (с ростом поч-
ти на 7 процентных пунктов 
всего за два месяца), выглядят 
не очень убедительными.  

Опрос, проведённый сервисом 
поиска вакансий HeadHunter Ка-
захстан, в свою очередь устано-
вил, что 48 процентов жителей, 
имеющих работу, хотели бы её 
поменять. Главные причины — 
низкая зарплата, тяжёлые усло-
вия труда, переработки. В по-
строенном после 1991 года об-
ществе миллионы людей обрече-
ны на фактическую дискрими-
нацию в пользу небольшой куч-
ки богатеев. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Порядок  
дискриминации

Причиной стачки стало 
принятое в ноябре 2024 
года «Положение об 

оплате и договорах в области 
семейных медицинских услуг». 
Сами врачи называют его «по-
ложением о притеснении» и 
считают, что с помощью новых 
правил власти приносят в жерт-
ву интересы медработников и 
здоровье пациентов ради по-
лучения прибыли.  

Отметим, что в Турции на се-
мейные центры здравоохране-
ния приходится почти полови-
на всех медицинских услуг, од-
нако персонала там постоянно 
не хватает. Недавние измене-
ния, внесённые чиновниками, 
только осложнили ситуацию: 
теперь, помимо основной ра-
боты, врачи вынуждены тратить 
время ещё и на бюрократиче-
ские формальности. Причём ра-
боту медиков стали оценивать 
по числу принятых пациентов, 
а на назначение антибиотиков 
и обезболивающих ввели 
ограничения. По мнению вра-
чей, выполнить данные нормы 
невозможно, а за нарушение 
требований грозит штраф или 
сокращение заработной платы. 

Массовые митинги прошли 
на городских площадях во всех 
провинциях страны. Главная 
демонстрация развернулась в 
столице, перед зданием Депар-
тамента здравоохранения про-
винции Стамбул. Во время ак-
ции протестовавшие выкрики-

вали лозунг: «Министра здра-
воохранения в отставку!» Также 
они призвали чиновников при-
нять меры по улучшению ра-
бочего графика медперсонала, 
обеспечению медучреждений 
современным оборудованием, 
увеличению финансирования и 
расширению штата медицин-
ских центров. 

«Мы снова собрались вместе, 

чтобы выразить свою позицию 
по поводу положения о притес-
нении семейной медицины. Мы 
внимательно следим, как 
минздрав продолжает продви-
гать эти бессмысленные прави-
ла, используя все государствен-
ные ресурсы и игнорируя наши 
требования. Если министерство 
не примет мер, эта серия про-
должительных забастовок в сек-
торе здравоохранения будет 

продолжаться каждый месяц. 
Будьте уверены, мы продолжим 
бороться за защиту здоровья 
граждан и за соблюдение наших 
прав», — высказался Серкан Ах-
мет Улуч, генеральный секре-
тарь Стамбульской ассоциации 
семейных врачей.  

«Наша система здравоохра-
нения разрушена, и станет ещё 
хуже с новыми правилами. Здо-

ровье не измеряется количе-
ством обращений пациентов. 
Оно измеряется такими крите-
риями, как уровень младенче-
ской и материнской смертно-
сти, уровень вакцинации, до-
ступ к чистой воде. Можно ли 
сказать, что в этих областях у 
нас всё хорошо?» — добавил 
президент Стамбульской меди-
цинской палаты Осман Кучу-
косманоглу. 

К слову, новое положение 
устанавливает ещё и ограниче-
ния на визиты пациентов, со-
кращая время приёма до не-
скольких минут. В результате, 
чтобы получить полную зара-
ботную плату, врачу нужно при-
нимать не менее 64 человек в 
день. В профсоюзах опасаются, 
что подобные перегрузки не-
избежно снизят качество лече-

ния, не говоря уже о пациентах 
со сложными заболеваниями, 
которым требуется повышен-
ное внимание. «Мы врачи, а не 
лавочники. Мы не хотим, чтобы 
нас заставляли думать о том, 
что не касается здоровья наших 
пациентов», — пожаловались 
профсоюзные активисты.  

Между тем правящая Партия 
справедливости и развития, а 
также её нынешний лидер — 
президент Реджеп Эрдоган сде-
лали всё, чтобы сфера меди-
цинских услуг окончательно пе-
решла в руки предпринимате-
лей. К примеру, с 2002 по 2024 
год количество государствен-
ных больниц в стране увеличи-
лось только на 12%, в то время 
как больниц частного сектора 
стало больше на 110%. К тому 
же, согласно данным турецкого 
минздрава, 37% всех больниц в 
стране — частные. 

К чему приводит стремление 
к финансовой выгоде в сфере 
здравоохранения, турки знают 
не понаслышке. В октябре 2024 
года страну потряс скандал. 
Группа врачей, которая позже 
получила прозвище «банда но-
ворождённых», стала виновни-
ком смерти больше 20 детей. 
Преступники ставили здоро-
вым младенцам ложные диаг-
нозы и убеждали родителей на-
правлять ребёнка на лечение в 
частные клиники, с которыми 
была договорённость. Помимо 
этого, шайка вымогала у роди-
телей деньги под предлогом по-
купки дорогостоящих лекарств. 

Напомним, что это не первая 
стачка по поводу новых попра-
вок. В прошлом году семейные 
врачи выходили на трёхднев-
ную забастовку в ноябре и на 
пятидневную в декабре. Однако 
правительство протестные вы-
ступления просто проигнори-
ровало. В итоге турецкое насе-
ление оказалось перед выбо-
ром: либо дорогостоящее лече-
ние в частном секторе, либо 
риск вообще остаться без ме-
дицинской помощи.  

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

«Мы врачи, а не лавочники»
6 января десятки тысяч турецких врачей начали 

общенациональную забастовку. Протесты возгла-
вили несколько профсоюзных объединений, включая 
Турецкую медицинскую ассоциацию, Союз работников 
здравоохранения и социального обеспечения, а также 
Федерацию ассоциаций работников семейного здра-
воохранения, акушерок и медсестёр. Работники се-
мейных медицинских центров, которые и состави-
ли основную часть бастовавших, приостановили 
работу на пять дней, потребовав лучших условий 
труда и достойной заработной платы.

КАРАКАС. Президент Венесуэлы Николас Ма-
дуро, официально вступивший в должность в 
третий раз, предложил добиться независимости 
Пуэрто-Рико от США  с помощью бразильских 
войск. Соответствующее заявление политик сде-
лал в ходе выступления на церемонии закрытия 
Международного антифашистского фестиваля. 
По его словам, у Боливарианской республики 
есть план освобождения, «точно так же, как и у 
Севера», колониальной программе которого Ма-
дуро предлагает противостоять.  

 
РЕСТОН. Президент Украины  Владимир Зе-

ленский, чей срок полномочий истёк 20 мая 
2024 года, должен находиться в тюрьме до раз-
работки плана его смертной казни, поскольку яв-
ляется «преступником в самом худшем смысле 
этого слова». Такое мнение высказал бывший со-
ветник Пентагона полковник Дуглас Макгрегор. 
Как считает военный теоретик, лидер киевской 
хунты как сам, так и руками подконтрольных ему 
силовых структур сделал для уничтожения госу-
дарственности на Украине больше, чем кто-либо 
другой во всём мире. 

 
ЗАГРЕБ. Действующий президент Хорватии 

Зоран Миланович, занимающий пост с 2020 года 
и выступающий против участия балканской рес-
публики в программе НАТО по содействию Украи-
не в области безопасности, а также отправки туда 
европейских войск, одержал победу во втором 
туре выборов главы государства, набрав 74,68% 
голосов. Его соперник, экс-министр образования 
Драган Приморац, поддержанный правящей пар-
тией «Хорватское демократическое содружество», 
получил 25,32%. 

 
РИМ. Экс-президент Грузии Саломе Зурабиш-

вили займётся продвижением идей о необходи-
мости войны между Грузией и Россией на раз-
личных конференциях в качестве стипендиата 
американского Института Маккейна, сообщило 
итальянское издание «АнтиДипломатико». При 
этом авторы публикации подчеркнули: ЕС и НАТО 
даже не пытаются скрывать своей причастности 
к деятельности Зурабишвили по борьбе с леги-
тимными властями Грузии. К слову, на днях быв-
шая госпожа президентша сообщила,  что у Тби-
лиси много партнёров в лице Брюсселя и Ва-
шингтона, способных помочь республике «вы-
рваться из когтей России».   

 
ЕРЕВАН. Правительство Армении одобрило 

законопроект о начале процесса вступления го-
сударства в Евросоюз. Как уточнил премьер рес-
публики Никол Пашинян, решение о вхождении 
его страны в евросообщество может быть принято 
исключительно путём всенародного референду-
ма. Политик также добавил: после принятия за-
конопроекта Еревану необходимо разработать с 
ЕС соответствующую дорожную карту. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Профсоюзы работников про-
мышленных предприятий гро-
зят акциями протеста по при-

чине скандальных намерений пра-
вительства «ужать» социальную за-
щиту в данном секторе экономики. 
Власти хотят предоставить руковод-
ству предприятий право увольнять 
работников без указания конкретной 
причины.  

Кроме того, в рамках запоздалой, а 
потому особенно чувствительной 
пенсионной реформы, планируется 
беспрецедентное сокращение катего-
рий работников, чья деятельность 
подпадает под определение риско-
ванной. В Чехии ныне насчитывается 
120 тысяч человек, работающих на 
вредном промышленном производ-
стве. Правительство намерено сокра-
тить их число до 12 тысяч.  

Сейчас чешское законодательство 
позволяет таким работникам выхо-
дить на пенсию на пять лет раньше 
минимального срока. Как уже сообща-
ла «Правда», в ближайшие десятиле-
тия рост государственных расходов 
на содержание пенсионной системы 
составит 25 процентов вместо ны-
нешних 17, а пенсионный возраст к 
2056 году достигнет 67 лет. 

Профсоюзы категорически не со-
гласны с вышеупомянутыми ограни-
чениями и грозят вывести людей на 
улицы. К протестам, а возможно, и за-
бастовкам готовы присоединиться 
шахтёры, строители, работники пище-
вой промышленности, энергетики, 
текстильщики и представители других 
отраслей. 

Чешские фермеры также планируют 
на 2025 год масштабные протесты из-
за кризиса в отрасли и договора между 

Брюсселем и южноамериканскими 
странами из содружества МЕРКОСУР, 
в соответствии с которым на рынок 
ЕС хлынет сельхозпродукция, выра-
щенная не по стандартам Евросоюза. 
Внутренний кризис связан прежде 
всего с низкими закупочными цена-
ми, избыточной бюрократией и пра-
вительственными ограничениями. 

В 2024 году чешские фермеры при-
соединились к общеевропейским ак-
циям протеста, проходившим в 22 
странах. В результате ЕС смягчил не-
которые экологические нормы, а чеш-
ские земледельцы добились от своего 
правительства дополнительных суб-
сидий в размере двух миллиардов 
крон и выплаты бонусов за использо-
вание зелёной энергетики. 

На фоне протестных настроений 
промышленников и фермеров резо-
нанс в обществе вызвали недавно 
опубликованные данные Чешского 
статистического управления, в соот-
ветствии с которыми продоволь-
ственная самодостаточность страны 
составляет всего 78 процентов. В 1989 
году, при чехословацком социализме, 
она была почти стопроцентной, а в 
1993 году снизилась до 94 процентов.  

Продовольственная самодостаточ-
ность — это способность страны удов-
летворять за счёт собственного про-
изводства спрос на продукты пита-
ния. Не в последнюю очередь из-за 
роста их импорта чехи в последнее 
время резко снизили потребление мо-
лока, свинины, овощей и фруктов, бо-
бовых культур, риса. И, наоборот, вы-
росло потребление макаронных из-
делий, хлеба и куриного мяса. По мне-
нию специалистов, это свидетель-
ствует о том, что граждане начали су-

щественно экономить на питании, 
выбирая более дешёвые продукты. 

Под раздачу попал даже тради-
ционный чешский напиток — пиво: 
продажи снизились почти на 10 про-
центов. Если раньше оно теряло по-
пулярность только в барах и рестора-
нах, то теперь падение спроса затро-
нуло и розничную продажу. В Чехии 
бытует своего рода поговорка: пра-
вительство, которое поднимет цену 
на пиво, падёт. Наверное, поэтому 
правящий кабинет обвиняет в сни-
жении спроса на пиво пандемию  
Сovid-19. В реальности всё дело в ро-
сте акцизного сбора на алкоголь и по-
вышении НДС. 

Новогодний «подарок» подготови-
ли и чешские коммунальщики. В 2025 
году ожидается повышение стоимо-
сти холодного водоснабжения на че-
тыре процента сверх уровня инфля-
ции. Реальный рост цен может дости-
гать 10 процентов в зависимости от 
поставщика услуг. В прошлом году 
цена кубометра холодной воды в Че-
хии и без того была одной из самых 
высоких в Восточной Европе и со-
ставляла в пересчёте с чешской кроны 
2,2 доллара. 

А отопление для жителей Праги ста-
нет в 2025 году дороже на восемь про-
центов. В регионах отопление подо-
рожает на 10—12 процентов. На этот 
раз называют настоящие причины: 
скачок цен на топливо, экологические 
сборы и обслуживание теплосетей.  

Люди в разговорах и соцсетях кон-
статируют, что всё это не в послед-
нюю очередь вызвано бездумными 
санкциями Евросоюза в отношении 
России. По данным агентства Stem, в 
2023 году лишь 45 процентов чехов 
были в целом довольны членством 
страны в Евросоюзе. Всё больше граж-
дан республики замечают, что ЕС хо-
ронит себя, и не хотят иметь ничего 
общего с его политикой саморазру-
шения. 

 
Сергей АДАМОВ.

Чехия  
готовится  

к забастовкам
Чешская Республика начала новый год на фоне тревожной 

статистики и угрозы масштабных акций протеста работников 
промышленных предприятий и сельского хозяйства. Социальная 
напряжённость в стране усиливается из-за экономического 
спада, вызванного бездумной политикой Евросоюза, а также из-
за стремления властей избавиться от «наследия социализма».

Где наши деньги? 
 Сотрудники МВД Молдавии негодуют, что не полу-
чили заработную плату за последний месяц 2024 года, 
сообщает интернет-сайт point.md. 

Между тем в министерстве уже не раз заявляют, что люди «по-
лучат деньги в ближайшее время», и утверждают: причиной 

задержки стала «новая информационная система на уровне Госу-
дарственного казначейства», через которую будут обрабатываться 
зарплаты начиная с 2025 года. «Эта система в будущем поможет 
повысить эффективность и ускорить финансовые операции. Кро-
ме того, выходные дни, связанные с недавними праздниками, 
повлияли на оперативность процессов», — пояснила пресс-сек-
ретарь министерства внутренних дел Оливия Мелник.  

Однако сотрудникам, оставшимся без заработанных денег, 
от этого не легче. У них возникает законный вопрос: а руко-
водство МВД и себя обделило зарплатой из-за внедрения 
новой информсистемы? 

Василий ЦУРКАН.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В порту Шанхай годо-
вой объём перевалки кон-
тейнеров перешагнул от-
метку в 50 млн стандарт-
ных контейнеров (двадца-
тифутовый эквивалент, 
TEU), что позволило этому 
восточнокитайскому пор-
ту установить новый ми-
ровой рекорд по контей-
нерообороту. 

 

У же 14 лет подряд этот 
порт занимает первое 
место в мире по годо-

вому объёму перевалки кон-
тейнеров. По словам замести-
теля генерального директора 
производственно-коммерче-
ского отдела корпорации 
«Шанхайский международ-
ный порт» Ян Яньбиня, рост 
объёма контейнерных пере-
возок в порту Шанхай свиде-
тельствует о том, что целост-
ная промышленная система 
Китая и производственные 
мощности страны продол-
жают способствовать разви-
тию мировой торговли. 

Рассматриваемый как окно 
открытости Китая внешнему 
миру и сотрудничества с ним, 

а также как двигатель разви-
тия торговли и обменов, годо-
вой объём контейнерного 
оборота через порт Шанхай в 
1994 году превысил 1 млн TEU. 

Ян Яньбинь отметил, что 
рост контейнерных перевозок 
в порту Шанхай был обуслов-
лен не только увеличением ко-
личества контейнеров, пред-
назначенных для перевозки 
тяжёлых грузов на экспорт, но 
и увеличением количества 
международных контейнер-
ных перевозок и объёмов пе-
ревалки с судна на судно. «На-
дёжная функциональность 
порта и высококачественные 
услуги привлекают крупные 
грузовые суда со всего мира, 
— сказал он. — Это свидетель-
ствует о продолжающемся по-
вышении роли порта Шанхай 
как глобального хаба». 

В настоящее время этот 

порт обслуживает около 350 
международных морских 
маршрутов, которые связы-
вают его с более чем 700 пор-
тами в более чем 200 странах 
и регионах по всему миру. 
Масштабную трансформацию 
города Шанхая в целом отра-
жает развитие его порта. 

Так, восточно-китайский 
мегаполис в очередной раз за-
нял третье место в рейтинге 
совокупной мощности между-
народных центров судоход-
ства, говорится в докладе под 
названием «Индекс развития 
Синьхуа — Балтийского меж-
дународного центра судоход-
ства-2024», составленном ин-
формагентством Синьхуа и 
Балтийской биржей. Это сви-
детельствует о том, что его ста-
тус в качестве важного между-
народного центра судоходства 
постоянно укрепляется.

Есть новый 
рекорд!
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Российской Федерации 

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

В ладимир Билль-Белоцерков-
ский не обладал университет-
ским образованием и обшир-

ными познаниями в вопросах тео-
рии и истории литературы. В роли 
его университетов выступала сама 
жизнь — жизнь трудяги, обездолен-
ного пролетария, оказавшегося на 
чужбине и сполна познавшего всю 
гнилую сущность бездушного и без-
жалостного капиталистического 
мира. Потому-то, испытывая боль-
шое желание обратиться к сограж-
данам посредством слова, довести 
до них свои мысли и переживания, 
в литературу он шёл, не имея за 
плечами ни опыта, ни писательских 
задатков, намекавших на мастерст-
во, ни должной эрудиции. 

Но виноват ли он был в этом, сле-
дует ли упрекать его за то, что взял-
ся за перо, не будучи по-настояще-
му зрелым и наделённым знаниями 
для писательства гражданином? 
Возможно, для нашего времени та-
кая постановка вопроса вполне 
уместна, но для тех бурных, огнен-
ных, наполненных революционны-
ми порывами лет она воспринима-
лась не столь прямолинейно и ка-
тегорично. Да и можно ли было 
остановить приток новых сил, хлы-
нувших в молодую советскую лите-
ратуру, лишь на основании того, 
что это были люди без необходимой 
профессиональной отшлифовки, 
полученной благодаря специально-
му образованию? А может, молодо-
му государству, ставшему на путь 
строительства общества социаль-
ной справедливости, следовало по-
дождать писателей, выучившихся в 
советских вузах? 

На эти вопросы тогда ответили 
партия большевиков и лично Ле-
нин, стоявший у истоков формиро-
вавшейся социалистической куль-
туры. Он приложил немало сил для 
того, чтобы на практике реализова-
лась следующая установка, сфор-
мулированная им в работе «Пар-
тийная организация и партийная 
литература»: «Литературное дело 
должно стать частью общепроле-
тарского дела, «колёсиком и винти-
ком» одного-единого, великого со-
циал-демократического механизма, 
приводимого в движение всем со-
знательным авангардом всего ра-
бочего класса». 

Следовательно, ждать появления 
образованных и подготовленных 
литераторов было некогда, да и ни 
к чему: на ходу овладевая револю-
ционной наукой, они — выходцы 
из самой гущи народной жизни — 
учились постигать новую эпоху, 
рождённую и ставшую на ноги на 
их глазах. Приходилось проявлять 
и поспешность, куда уж без неё: 
следовало как можно скорее донес-
ти до мира великую правду рево-
люции, дав характеристики её бес-
страшным и мужественным героям, 
а также и тем, кто боролся с отжив-
шими элементами старой России и 
интервентами, а затем сознательно 
вставал и на рельсы мирного строи-
тельства. Их показ, пускай далеко и 
не безупречный, выводил молодых 
писателей на путь творческого по-
стижения того времени, которое в 
результате возвысило те самые пер-
вые имена литературных первопро-
ходцев. Билль-Белоцерковский был 
в их числе. Наряду с ним по той из-
вилистой тропке шли Борис Лавре-
нёв, Всеволод Иванов, Александр 
Малышкин, Лидия Сейфуллина, 
Леонид Леонов, Эдуард Багрицкий, 
Дмитрий Фурманов, Павел Арский. 

Приобщаться к писательской сте-
зе Билль-Белоцерковский начнёт с 
написания коротких рассказов и 
маленьких этюдов. Как годы спустя 
поведает сам автор, первая статья, 
опубликованная им в печати, была 
неудачной. Вторую он отнесёт в 
«Правду». 

«Принимал у меня эту статью Се-
рафимович, заведовавший тогда в 
«Правде» отделом литературы. Он 
разговорился со мной, расспросил 
меня о моей жизни и посоветовал 
всерьёз заняться литературой. Я ре-
шил попробовать, тем более что 
меня к этому влекло. <…> 

Затем, уже работая в Симбирске, 
я инсценировал для местного теат-
ра один из этих своих первых рас-
сказов («Бифштекс с кровью»). Пье-
са пошла и даже получила на Все-

российском конкурсе вторую пре-
мию (первая никому не присужде-
на). Потом там же пошла моя вторая 
пьеса — «Этапы». Но всё это я писал 
урывками, по ночам, ибо время бы-
ло совсем неподходящее для лите-
ратурных занятий. 

Серьёзно я взялся за литературу, 
когда окончилась гражданская вой-
на. Я решил писать рассказы и, ко-
нечно, учиться, читать, навёрсты-
вать упущенное». 

Буквально в самом начале лите-
ратурного пути Билль-Белоцерков-
ский определился и с теми жанра-
ми, в которых он продолжит свою 
работу. Малая проза и драматургия 
станут его визитной карточкой. В 
последней он преуспеет более всего, 
и некоторые критики будут считать 
его исключительно драматургом. 

Столкнётся он и с тем, что его 
рассказы, в которых красной нитью 
проходила тема протеста против 
страшной капиталистической дей-
ствительности, не будут восприня-
ты в литераторском сообществе. Та-
кое отношение коллег-литераторов 
повлияет и на то, чтобы не реко-
мендовать его произведения для 
чтения в широких читательских 
кругах. Фактически писателя не 
поймут и посчитают его прозаиче-
ские выступления слабыми в худо-
жественном отношении и не несу-
щими в себе образности. Казались 
они и прямолинейными, и скучно-
ватыми, и чересчур натуралистич-
ными, и перенасыщенными хроно-
логическими вставками. 

Разумеется, такие оценки не мо-
гут претендовать на исключитель-
ную объективность. Истина, как из-
вестно, находится где-то посереди-
не. И если беспристрастно вчитать-
ся в его как ранние, так и более зре-
лые рассказы, очерки, то можно 
сделать такое, не лишённое субъек-
тивности заключение: художе-
ственный фон произведений не 
идеален и проигрывает идеологи-
ческой составляющей, а также и то-
му сильному социальному заряду 
жизненной правды, который в них 
присутствует. 

В какой-то степени рассказы пи-
сателя были стенографией или ки-
нокадрами тех жизненных эпизо-
дов, о которых он писал. Этим он 
пытался добиваться документализ-
ма, деловитости и строгости своей 
прозы, поскольку был убеждён в 
том, что только достоверность, точ-
ность изложения фактов (в основ-
ном произведения Билль-Белоцер-
ковского были к тому же и автобио-
графичными) позволяют читателю 
понимать творческие замыслы ав-
тора. Не следует сбрасывать со сче-
тов и то, что большинство рассказов 
писатель посвятил своим впечатле-
ниям от пребывания в Европе и 
США. По существу, те капиталисти-
ческие будни, вынуждавшие его в 
буквальном смысле каждодневно 
бороться за своё физическое суще-
ствование, он никогда не забывал. 
Оттого и рассказы эти поражают 
своей откровенностью. 

Более того, если послевоенному 
советскому читателю всё, что в них 
описывалось, казалось чем-то ар-
хаичным, отжившим и никак не 
связанным с реальной действитель-
ностью, то сегодняшнему неравно-
душному человеку, знакомящемуся 
с рассказами Билль-Белоцерковско-
го, они покажутся и понятными, и 
доступными. Ведь нутро капита-
лизма не поменялось: маленький 
человек в его условиях продолжает 
оставаться бесправным, несчаст-
ным, подвергаемым эксплуатации 
и насилию. Вот и получается карти-
на, где события более чем столетней 
давности почти точь-в-точь списа-
ны с нынешнего дня, в котором и 
российская, и западная повседнев-
ность практически тождественны. 

 

Являясь человеком убеждён-
ным, последовательным и до 
мозга костей партийным (с 

большевистской партией писатель 
связал свою жизнь в начале сентяб-
ря 1917 года), в прозе он пытался 
ставить вопросы, что называется, 
ребром. Так, например, в одном из 
лучших рассказов «В джунглях Па-
рижа», до предела обнажающем всю 
жуткую безысходность лишённого 
работы человека в огромном городе, 

Билль-Белоцерковский категорично 
заявлял о том, что прекрасное окру-
жающее отвратительно тогда, когда 
рядом от голода умирают люди. 

Неужели эта мысль не актуальна 
сегодня? Или внешняя красочность, 
нарядность, великолепный анту-
раж, разноцветные вывески и вит-
рины, дорогие иномарки, роскош-
ные рестораны нынешних россий-
ских мегаполисов могут оправдать 
присутствие в них людей обездо-
ленных, бездомных, да и вообще 
всех тех, кто влачит полунищее су-
ществование? И таких совсем не-
праздных вопросов из далёкого 
прошлого в прозе писателя мы и 
ныне находим немало. 

Наличествовала в прозе Билль-
Белоцерковского и драматургич-
ность. Тот или иной его рассказ — 
практически маленькая драма, где 
кульминация, как правило, ознаме-
нуется неутешительным финалом. 
Герой вновь оказывается у черты, за 
которой нет ни перспективы, ни до-
стойного будущего. Реалистичность 
эта не оставляет и надежды. Она 
всеобъемлюще довлеет над вроде 
бы вымышленными героями, за ко-
торыми-то и просматривается сам 
автор. Но как он, уроженец города 
Александрии Херсонской губернии, 
смог оказаться за границей? Что вы-
нудило его расстаться с Родиной? 

Наверное, были и юношеский 
максимализм, и пылкая, неуёмная 
натура, и романтические грёзы о 
сказочных путешествиях, о покоре-
нии бескрайних морских про-
странств и континентов. Ну кто, 
скажите, начитавшись тогда рома-
нов Жюля Верна, Майна Рида и Ку-
пера, бывших, по словам писателя, 
«единственным светлым лучом в 
нашей жизни», не представлял себе 
таких заманчивых перспектив? Од-
нако же была и далёкая от сенти-
ментальности действительность 
царской России, диктовавшая свои 
жесточайшие условия. 

Детство мальчика из многодет-
ной бедной еврейской семьи было 
безрадостным. Не много доброго и 
полезного смог он получить и в на-
чальном учебном заведении. Заско-
рузлое, граничившее с откровен-
ным мракобесием, помноженное к 
тому же и на постоянные побои об-
разование не выполняло благород-
ной миссии, заложенной в самом 
определении образовательного 
процесса. Не стало для него радост-
ным открытием и обучение в трёх-
классном городском училище. По-
тому и решает он уехать к морю. 
Позже Билль-Белоцерковский не 
единожды удивится этому реше-
нию пятнадцатилетнего подростка, 
навсегда порвавшего с опутанной 
мещанскими предрассудками бед-
ной обстановкой, какой жили его 
малограмотные, суеверные и 
ограниченные родители. 

Настырность и решительность 
Владимира не подведут. Четыре го-
да он будет плавать на торговых 
шхунах, бороздивших Чёрное и 
Азовское моря. О том времени он 
впоследствии отзовётся: «Юнга — 
это звучит романтично! Но как это 
неромантично выглядело в жизни! 
Я просто был мальчиком на побе-

гушках у шкипера и старых матро-
сов, затычкой во все дырки. Я боль-
ше всех работал и меньше всех за-
рабатывал <…> несмотря на тяжесть 
труда, море я всё же любил». 

Затем он не один год был кочега-
ром и матросом на судах русского и 
английского торговых флотов, по-
бывал во всех частях света, таскал 
грузы в портах Голландии, Бельгии, 
скитался безработным лишенцем 
по Франции, а с 1911 года в США 
трудился кочегаром, землекопом, 
мойщиком окон, батраком на фер-
ме. Чуть было не стал он и амери-
канским военнослужащим-добро-
вольцем — подвело незнание анг-
лийского языка. 

«Шесть с половиной лет я прожил 
в Штатах. И каких только занятий у 
меня не было за это время! От окно-
моя небоскрёба до участника «го-
лодного марша» безработных из 
Лос-Анджелеса в Сан-Франциско. <…
> Вместо романтики прерий я по-
знакомился с «романтикой» отрав-
ляющего умы блефа и пропагандой 
расизма (суд Линча). <…> Посто-
янная жестокая борьба за существо-
вание притупляла мой мозг, я ста-
новился безучастным к окружающей 
жизни и, как слепой, бродил по све-
ту, наталкиваясь на рвы и ухабы». 
Все эти мытарства, описанные уже в 
первом сборнике рассказов «Смех 
сквозь слёзы», вышедшем из печати 
в 1920 году, найдут своё отображение 
и в прозе более поздних лет. 

«В 1917 году весь мир облетела 
весть о февральской революции в 
России. Я работал в это время на 
кинофабрике в Голливуде. Великий 
энтузиазм охватил нас, эмигрантов 
из России. В Лос-Анджелесе сти-
хийно состоялась демонстрация, а 
в рабочем клубе — митинг. Я и ряд 
товарищей решили ехать на роди-
ну». Так начиналась новая жизнь 
будущего писателя. 

Возвращение на родную землю 
не было простым: за два с полови-
ной месяца пришлось миновать 
океанские просторы, а потом через 
Гавайи, Японию, Корею и Маньчжу-
рию добираться в Москву. Примеры 
ожесточённой классовой борьбы 
ему тогда пришлось наблюдать, на-

чиная с Харбина: бывшие царские 
чиновники, дельцы, лавочники, 
контрабандисты, руководимые 
меньшевиками, эсерами и кадета-
ми, пытались физически распра-
виться с вчерашними русскими 
американцами, сочувствовавшими 
большевикам. 

По приезде в Москву Билль-Бело-
церковского мобилизуют в 56-пе-
хотный полк. С сентября 1917 года, 
являясь членом РСДРП(б), он про-
бует свои силы в качестве агитатора, 
«в это бурное митинговое время 
очень пригодился мой «междуна-
родный» опыт. Солдаты с огромным 
интересом слушали мои рассказы о 
«прелестях» буржуазной демокра-
тии, которыми их пытались соблаз-
нять меньшевики и эсеры». Тогда 
же он активно включится в борьбу с 
американскими эмиссарами из пре-
словутой «Армии спасения», нахлы-
нувшими на предоктябрьскую 
Москву. По его ходатайству в Мос-
совет и «после горячих дебатов с 
меньшевистско-эсеровской оппози-
цией» решение о запрещении аген-
турной деятельности этих «слуг 
божьих» всё-таки состоится. 

Во время Октябрьской револю-
ции Владимир Наумович находился 
в охране Московского Совета. В од-
ной из атак он получит боевое ра-
нение. О тех незабываемых днях 
писатель искренне и проникновен-
но расскажет в очерке «Октябрь в 
Москве», написанном в 1956 году. 

Избирался Билль-Белоцерков-
ский и в исполком Московского Со-
вета солдатских депутатов, а также 
делегатом на III Всероссийский 
съезд Советов, где ему впервые уда-
лось увидеть Ленина. Годы Граж-
данской войны он проведёт на во-
енной и партийной работе: комис-
саром отдела фронта, уполномо-
ченным по организации Красной 

Армии и партизанских отрядов для 
борьбы с внешней и внутренней 
контрреволюцией, председателем 
горкома партии в прифронтовом 
городе Симбирске (наблюдения 
этого периода легли в основу пьесы 
«Шторм»), членом Кубано-Черно-
морского областкома в Краснодаре. 

 

После окончания Гражданской 
войны и возвращения в 
Москву Билль-Белоцерков-

ский работал в Пролеткульте, а поз-
же — в орготделе ЦК ВКП(б) и в Глав-
реперткоме. 

Любимым же творческим дети-
щем Владимира Наумовича были 
его драматургические пробы. Из-
под пера драматурга в разные годы 
вышли вполне удачные остросю-
жетные, с серьёзным политическим 
подтекстом пьесы. Широко извест-
ными стали такие из них, как «Эхо», 
«Лево руля» (по этим первым двум 
пьесам в 1924—1925 годах развер-
нётся широкая дискуссия, участни-
ком которой в некоторой степени 
станет даже нарком просвещения 
Луначарский), «Бифштекс с кро-
вью», «Луна слева», «Штиль», «Голос 
недр», «Жизнь зовёт», «Вокруг рин-
га», ну и, конечно, «Шторм». 

Овеянная славой, долгие годы не 
сходившая со сцены пьеса, затем и 
экранизированная, была написана 
в 1924 году. Сто лет назад ею откры-
валось победное шествие молодой 
советской драматургии по театрам 
страны. По сути «Шторм» был пер-
вым среди тех произведений, кото-
рые станут годы спустя признанной 
советской драматургической клас-
сикой. Это уже вслед за ним прогро-
мыхали «Любовь Яровая» К. Тренё-
ва, «Бронепоезд 14-69» Вс. Иванова 
и «Разлом» Б. Лавренёва. 

Более чем через четыре десяти-
летия после появления этой пьесы 
на сцене будущего Театра Моссо-
вета Билль-Белоцерковский вспо-
минал: «Шторм» я закончил в 1924 
году. Ни один режиссёр не хотел 
брать его к постановке, считая, что 
без классических любовников, ко-
миков, трагиков он сразу прова-
лится. В конце концов я предложил 
руководителю Театра МГСПС Лю-

бимову-Ланскому устроить читку 
«Шторма» для представителей пе-
редовой интеллигенции. Любимов-
Ланской неохотно согласился. Уже 
в читке пьеса имела большой успех, 
хотя артисты по-прежнему отно-
сились к ней с недоверием. Ковров, 
в будущем известный артист Ма-
лого театра, упорно отказывался от 
своей роли Братишки, не находя в 
ней сценичности. 

Успех спектакля в Театре МГСПС 
был огромный. Ковров, блестяще 
сыгравший Братишку, взволнован-
но говорил мне: «Я семнадцать лет 
ждал этой роли!» Зритель принял 
«Шторм». Дух времени сказывался 
и на восприятии тех, кто приходил 
в театр. На спектаклях «Шторма» 
зрители, возбуждённые действием, 
подбадривали возгласами героев, а 
порой врывались на сцену. То, что 
пьеса была принята зрителем, озна-
чало и ещё одну победу — были 
преодолены бюрократическая кос-
ность реперткома и предрассудки 
многих режиссёров, считавших те-
атр храмом классики. Хотя и клас-
сику они подчас превращали в кон-
структивистскую акробатику. 

В этой победе не «Шторм» один, 
конечно, был «виновен». Начались 
уже массовые поиски драматургами 
сюжетов и новых форм, близких 
массам. Пьесы носили агитацион-
ный характер, броскость, полити-
ческая острота привлекали к ним 
зрителей. Аллегорически отражала 
идею мировой революции «Мисте-
рия-буфф» Маяковского. В Москве 
и провинции с успехом шли пьесы 
Серафимовича, Неверова и других 
писателей». 

Само такое ёмкое и символичное 
название пьесы было новаторским. 
В нём сфокусировалось и движение 
народных масс, и движение рево-
люции. Перед нами предстают 

правдивые картины 1919 года. Это 
и борьба с тифом, и революционная 
расправа со спекулянтами и замас-
кировавшимися врагами, и отпор 
кулацким бандам, и разоблачение 
мещанства, пытавшегося пробрать-
ся в партийные ряды, и показ глу-
пой обывательщины, и высмеива-
ние комчванства, и примеры муже-
ства и жертвенности во имя вели-
ких идеалов революции. В целом 
же в «Шторме» нарисована обоб-
щённая, до предела сжатая картина 
революционного времени с его под-
линными героями, попутчиками, 
врагами, колеблющимися и пытав-
шимися плыть по течению. 

Немало превосходных пьес по-
дарит массовому зрителю советская 
драматургия. Но те незабываемые 
герои, тот пылкий, прямолиней-
ный, решительный, горящий пла-
менным революционным огнём 
председатель Укома, погибающий 
за дело революции, тот одноногий 
матрос, ставший делопроизводите-
лем, — Братишка, как зовёт его пар-
тийный вожак, тот скромный, пу-
тающий русскую и французскую 
речь интеллигент Раевич, всем 
сердцем и сознанием принявший 
идеалы Октября; все они, готовые 
до последней капли крови биться с 
врагами народа и большевистской 
партии, навсегда будут угадываться 
в образах многочисленных поло-
жительных персонажей, созданных 
в последующие десятилетия наши-
ми лучшими драматургами. 

Своеобразные характеры эти, 
подсмотренные писателем в реаль-
ных условиях Гражданской войны, 
олицетворили собой великую рево-
люционную эпоху. Выписаны они 
правдиво, в них высокая романтика 
сочетается с деловитостью, обыден-
ностью, всем накалом революцион-
ной борьбы. Суровая действитель-
ность заставляет этих бесстрашных 
борцов быть принципиальными, 
жёсткими, бескомпромиссными. Но 
все они беззаветно верят в дело ре-
волюции, в счастливое будущее 
страны, Ленину и его партии. 

Потому-то, обсуждая меры по 
борьбе с тифом, стиснув зубы, пред-
седатель Укома заявляет: «Товари-
щи! Мы слышим здесь похоронную 
речь врача о гибели нации, и глупо-
сти одних, и дельные предложения 
других. Товарищ врач, не вымер Ки-
тай, не вымрет и Советская Россия. 
Если говорить о гибели нации, то 
под этим надо разуметь гибель ста-
рой, царской России. <…> Петроград 
задушил холеру… Точно так же за-
душим и мы не только тиф, но и со-
юзника его — Деникина». Слова эти 
попадут в цель — враг будет разбит, 
но не всем при этом придётся 
праздновать радость победы… 

Герои пьесы «Шторм» — образы 
обобщённые и собирательные. Но 
Билль-Белоцерковскому не при-
шлось при их создании особо на-
прягать фантазию, дабы достоверно 
представить характерные черты 
этих персонажей. «Отдельные штри-
хи характеров людей, с которыми 
мне тогда пришлось сталкиваться, 
нашли, конечно, отражение в обра-
зах пьесы, — откровенно поведает 
Владимир Наумович в одном из ин-
тервью, опубликованном за пару лет 
до его кончины. — Такие люди, как 
председатель Укома, Братишка, ра-
ботали, воевали, боролись за Совет-
скую власть по всей Руси. Был, к 
примеру, у нас в горкоме партии 
секретарь, в прошлом матрос. Этому 
честному, беззаветно преданному 
революции парню я особо симпа-
тизировал (я ведь тоже моряк!). Вот 
и появился Братишка…» 

 

Пройдут годы, и на сцене Ака-
демического театра имени 
Моссовета за постановку 

«Шторма» возьмётся известный те-
атральный режиссёр Юрий Завад-
ский. Впервые к этой пьесе он об-
ратится в 1951 году, а затем и в 1967 
году, посвятив свою новую поста-
новку знаменитой пьесы о револю-
ционных событиях пятидесятиле-
тию Великого Октября. 

К девяностолетию со дня рожде-
ния Билль-Белоцерковского народ-
ный артист СССР, лауреат Ленин-
ской премии, Герой Социалистиче-
ского Труда Юрий Завадский, вспо-
миная работу над постановками 
«Шторма», на страницах «Литера-
турной газеты» рассказывал: «В по-
следний раз я видел этого удиви-
тельного человека у нас в Театре 
имени Моссовета после премьеры 
третьего варианта «Шторма». Его 
приветствовали актёры, ему стоя 
аплодировал зрительный зал, а он 
сидел на специально поставленном 
для него стуле на сцене, оглушённый 
этими рукоплесканиями, счастли-
вый и до слёз взволнованный. 

Потом, когда актёры провожали 
его домой, он говорил о своём впе-
чатлении от спектакля, для него са-
мого во многом неожиданном. «Я 
не представлял себе, что сегодня 
пьеса может прозвучать так силь-
но», — говорил он. Именно эта, по-
следняя, постановка показалась ему 
наиболее точной: он ведь хорошо 
помнил, как трудно нам с ним ра-

боталось над вторым вариантом, 
когда театр просил его переписать 
целые сцены. Вот тогда мы узнали 
его неистощимый темперамент, как 
кровно для него близко всё то, о 
чём рассказывает пьеса». 

Блестяще осуществив постановку 
той третьей, обновлённой версии 
спектакля (второй вариант, постав-
ленный им в 1951 году, также вы-
звал добрые отклики зрителей и 
профессиональных критиков), 
Юрий Александрович далее рассуж-
дал: «Сейчас пьеса «Шторм» входит 
в состав советской классики, но и 
среди классики она занимает осо-
бое место, у неё есть счастливый 
дар: быть нужной разным поколе-
ниям. «Шторм» широко идёт по 
Союзу, ставят его и за рубежом… 

Постановка нового, третьего ва-
рианта «Шторма» была посвящена 
50-летию Октября. Мы не только 
восстановили первоначальный ва-
риант пьесы, но и так выстроили 
конструкцию всего спектакля, что-
бы максимально раскрыть все до-
стоинства этого замечательного 
произведения… 

Главными героями новой редак-
ции «Шторма» стали настоящие ле-
нинцы: простой рабочий, предсе-
датель Укома, полуграмотный Бра-
тишка — бездомный, но полный 
жизнерадостной веры в победу, 
мудрый интеллигент Раевич — сло-
вом, люди бескорыстные, фанатич-
ные до самозабвения, преданность 
которых, несокрушимая вера и воля 
совершили чудо: помогли преодо-
леть голод и тиф, саботаж и холод, 
безнадёжность и отчаяние. Мы ста-
вили спектакль о несгибаемости ду-
ха ленинцев. Так «Шторм» звучит и 
для тех, кто смотрит его сегодня. 
Это спектакль и о самом авторе, по-
тому что пьеса во многом автобио-
графична. И, говоря о «Шторме», 
вспоминаешь с чувством огромной 
благодарности его создателя — че-
ловека, показавшего революцию не 
под парадный звон фанфар, а во 
всей её трудности и неприкрашен-
ной правде первых дней существо-
вания нашей страны». 

Владимиру Билль-Белоцерков-
скому посчастливилось прожить 
долгую жизнь. В ней он повидал 
как нужду, горе, тревоги, печали, 
несправедливость, отчуждённость 
и бессердечность капиталистиче-
ского мироустройства, так и вели-
чие освобождённого труда, позво-
лившего творить, созидать, строить 
планы на будущее и вместе со Стра-
ной Советов стремительно продви-
гаться к новым и новым вершинам. 
Будучи в почтенных летах, удо-
стоившись звания заслуженного 
деятеля искусств РСФСР и став ка-
валером орденов «Знак Почёта» и 
Трудового Красного Знамени, пи-
сатель не переставал обращать свой 
взор в революционное прошлое. 
Оно подсознательно жило в нём и 
укрепляло его веру в Октябрьские 
свершения, в коммунизм, в ленин-
скую партию. 

Часто вспоминал он и январь 
1918 года, подаривший ему воз-
можность на III Всероссийском 
съезде советов видеть Ленина. «Кто 
хоть раз видел этого человека, тот 
навсегда запомнит его. Печать дела, 
дела Революции — первой в исто-
рии мира, — лежала на нём. Об 
этом говорили его глаза, его жесты, 
каждая морщинка на лице. Об этом 
говорил весь его облик». Эта светлая 
память и осознание того, что жизнь, 
всецело отданная народу, прожита 
однозначно не напрасно, согревала 
писателя. К концу шестидесятых го-
дов прошлого столетия шторма и 
потрясения давно ушли в прошлое, 
каждый же новый день вдохновлял 
литератора: свершилось желанное 
и выстраданное, Советский Союз 
всё увереннее держал путь к орбите 
своей славы… 

«Мне идёт сейчас восемьдесят 
второй год, — писал Владимир На-
умович накануне пятидесятилет-
него юбилея Великой Октябрьской 
революции, — и когда на склоне 
своих лет я мысленно оглядываю 
прожитую жизнь — а её никак не 
сравнишь с лёгкой, укатанной до-
рогой, — то появляется чувство ра-
дости и удовлетворения от того, 
что она на протяжении пятидесяти 
лет была связана с историей Совет-
ского государства. Когда я думаю о 
времени, пройденном нашей стра-
ной за эти пятьдесят лет, — считан-
ные месяцы остались до великого 
юбилея, — то меня не оставляет 
ощущение целеустремлённости, 
непрерывного поступательного 
движения всей нашей жизни — эко-
номической, политической и ду-
ховной, новой жизни, толчок кото-
рой дал Великий Октябрь». 

…Увы, настанут и совсем другие 
времена. Давно уже на сценах оте-
чественных театров не ставится 
пьеса «Шторм», забыты и другие 
спектакли Владимира Наумовича. 
Но, тем не менее, хочется верить, 
что в XXI веке имя пионера проле-
тарской прозы и драматургии всё 
же не сотрётся из нашей благодар-
ной памяти. 

Руслан СЕМЯШКИН.

Пионер пролетарской 
драматургииГод 2025 для этого практически 

забытого ныне в нашей стране име-
ни можно считать во всех отноше-
ниях знаковым. 9 января исполнилось 
сто сорок лет со дня рождения  
Владимира Билль-Белоцерковского,  
1 марта исполнится пятьдесят пять 
лет с момента его ухода в вечность. 
Но памятен в связи с этим только 
начавшийся год ещё и тем, что ис-
полняется сто лет прославленной 
постановке театрального режиссё-
ра Евсея Любимова-Ланского, сумев-
шего впервые талантливо вопло-
тить на сцене театра Московского 
губернского совета профессиональ-
ных союзов (МГСПС), переименован-
ного в последующие годы в Театр 
имени Моссовета, легендарную пьесу 
Владимира Наумовича «Шторм», 
ставшую одной из самых известных 
в советской драматургии.

q Сцена из спектакля «Шторм», поставленного в театре имени Моссовета. 1972 год.


